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新华社北京 12月14日电 综合
新华社驻外记者报道：12月 13 日是第
五个南京大屠杀死难者国家公祭日。
国际社会关注中国当天举行的国家公
祭仪式和相关纪念活动，呼吁勿忘历
史、珍爱和平。

英国 48 家集团俱乐部主席斯蒂
芬·佩里说，南京大屠杀是“人类历史上
最可怕的事件之一”。中国设立国家公
祭日纪念历史是一件正确的事，让人们
不仅记住现在中国取得的辉煌成就，也
记住过去中国人经受过的苦难。

菲律宾德拉萨列大学历史系教授
迈克尔·查尔斯顿·蔡说，中国设立南京
大屠杀死难者国家公祭日非常重要且
十分有意义。菲律宾同样是二战受害
国，也于今年 11 月设立了二战纪念
日。人们应该记住历史上曾经发生了
什么，只有这样才能避免悲剧重演。铭
记历史不是为了延续仇恨，而是为了从
中汲取经验教训，更好地理解当下、警
示未来。

越南计划与投资部发展战略研究院
前院长刘碧胡表示，中国举行南京大屠
杀死难者国家公祭仪式，既是铭记历史，
也是宣示对持久和平的追求与渴望。中
国在珍视历史的同时不忘面向未来，为
争取和平、合作和发展而不断努力。

俄罗斯科学院远东研究所研究员

德米特里·斯米尔诺夫说，南京大屠杀
是日本军国主义在中国犯下的最可怕
的罪行之一，这是历史事实，无可争
辩。二战最大的启示之一，就是要尽最
大可能避免新的战争发生，尽最大力量
防止世界灾难重演。保卫世界和平需
要所有人的努力。

缅中友好协会曼德勒分会副会长
李祖清说，学习历史，就是为了不让后
人重蹈覆辙。在南京大屠杀死难者国
家公祭日，在缅华人心情沉重，为 81年
前遇难的同胞致哀，并呼吁大家牢记历
史，不让历史悲剧再次发生。

泰国国家发展管理学院国际问题
专家李仁良说，中国设立南京大屠杀死
难者国家公祭日，并在南京隆重举行国
家公祭仪式，宣示着中国人民牢记历
史、珍爱和平。这同时也在提醒相关国
家正视历史，以史为鉴，共同创造一个
和平的环境。

以色列以中学术交流促进协会执
行主任魏凯丽说，对历史上曾经发生的
痛苦经历，以色列和犹太人民深有体
会。记住过去的悲剧，是为了确保它们
不再发生。中国设立国家公祭日对国
家和全国人民铭记并深刻认识南京所
经历的重大悲剧至关重要。

曾以南京大屠杀和“慰安妇”为题材
进行创作的法国画家克里斯蒂安·帕赫

13日受邀在南京参加了相关纪念活动。
他说，为大屠杀死难者找回正义与尊严
的星火没有熄灭。当晚观看的展现南京
大屠杀亲历者回忆的舞剧《记忆深处》使
他“整晚的思绪都萦绕于那段历史”。

埃及驻中国大使馆前媒体顾问艾
哈迈德·萨拉姆说，中国纪念南京大屠
杀死难者是希望中国人民和全世界人
民都明白，战争只能带来损害，希望各
国人民以史为鉴，珍惜和维护和平。

巴西中国问题研究中心主任罗尼·
林斯说，希望日本政府也能够像德国政
府一样承认自己当年的暴行，对历史有
正确的认识。南京大屠杀不会被世人
忘记，这段历史也让人们更加珍惜来之
不易的和平。

南非大学名誉教授、政治分析师沙
德拉克·加托说，铭记历史意义重大。
如果不能记住历史，也就无法判断现今
状态和未来方向。全人类都应加入这
场纪念活动，而不仅仅是受害者。日本
应正视历史，承认大屠杀罪行。

马来西亚华人博物馆主席吴德芳
说，历史不能忘却，记住历史是为了使
悲剧不再重演。中国以立法形式设立
南京大屠杀死难者国家公祭日，并举行
国家公祭仪式，这让人感动，尤其对于
没有经历过战争的年轻一代，可以让他
们记住历史、珍爱和平。

铭记历史 珍爱和平
—国际社会关注南京大屠杀死难者国家公祭仪式

新华社北京12月14日电 （记者
侯晓晨）针对美国国会日前通过“2018年
对等进入西藏法案”，外交部发言人陆慷
14日表示，有关法案罔顾事实，粗暴干涉
中国内政，中方对此坚决反对。

当日例行记者会上，有记者问：美
国国会通过法案要求允许美国外交官、
记者和游客进入西藏。如果以上人士
无法进入西藏，美国国会希望拒绝中国
官员进入美国。你对此有何评论？

陆慷说：“美国国会通过的有关法
案罔顾事实，粗暴干涉中国内政，违反
国际关系基本准则，中方对此坚决反
对，并已向美方提出严正交涉。”

他表示，西藏事务纯属中国内政，不
容其他国家干涉。外国人员进入西藏，
可以通过正常渠道办理。事实上，每年
都有大量中外人士到西藏访问、旅游和
经商。就拿美国来说，自2015年以来就
有将近 4万人次的美国人士到西藏，这
其中就包括美国国会众议院少数党领

袖、参议员等。这些都充分证明，美国国
会法案对中方的指责完全站不住脚，也
是中国政府和人民绝不能接受的。
“我们敦促美国行政部门立即采取

有效措施，阻止该案签署成法，以免严
重损害中美关系和两国在重要领域的
合作。”陆慷说。

据新华社北京12月14日电 （记
者侯晓晨）针对美方官员指责中国对非
合作一事，外交部发言人陆慷 14 日在
外交部例行记者会上指出，到底谁在为
非洲谋福祉，谁在非洲另有所图，公道
自在人心。

据报道，美国总统国家安全事务助
理博尔顿 13日就非洲问题发表了言辞
强硬的演讲，称中国和俄罗斯在非洲开
展腐败的商业行为。

陆慷在回答相应提问时表示，中方
注意到美方有关言论。他说，支持非洲
和平与发展是国际社会的共同责任。
“就中方而言，我们始终以开放的态度

看待国际社会对非合作，欢迎国际社会
各方在尊重非洲的基础上加大对非投
入，支持非洲发展。同时，我们始终认
为，有关合作应充分尊重非洲意愿，切
实符合非洲需要，不干涉非洲内政，不
附加任何政治条件。”

陆慷说，谈到对非合作，中方谈论
的都是非洲国家需要什么，比如说工业
化和农业现代化。“但大家可以看看美
方有关人士谈非洲时的表态，除了谈论
美国自身的利益和需要之外，美方想的
不是非洲，而是中国和俄罗斯。这就很
有意思了。到底谁在为非洲谋福祉，谁
在非洲另有所图，公道自在人心。”

陆慷强调，不管别人怎么说，中方
将继续秉持真实亲诚理念和正确义利
观，加强与非洲国家的友好互利合作，
特别是加强双方对接，扎实推进落实
2018年中非合作论坛北京峰会成果和
中非领导人共识，推动中非全面战略合
作伙伴关系不断向前发展。

外交部发言人表示

美国国会涉藏法案粗暴干涉中国内政
谁在非洲另有所图，公道自在人心

据新华社华盛顿 12月 13日电

（记者刘晨、朱东阳）美国白宫 13 日公
布新非洲战略，强调美国利益优先，称
将加强与非洲经贸合作，并会“有选择
性”地提供对外资金援助。

美国总统国家安全事务助理博尔
顿当日在华盛顿表示，为满足美国在非
的核心利益诉求，新战略将重点关注三

个领域，包括加强与非洲国家经贸合
作，以应对其他大国在该地区日益增强
的影响力；继续打击“伊斯兰国”等极端
组织在非活动；更加有效利用美国援非
资金。

在谈及对外援助时，博尔顿表示，
美国将不会再“无选择性”地进行对非
援助，而将设定“优先”国家。他同时透

露，美国正在制定一项适用于全球范围
的对外援助战略，以确保每一笔援助资
金都能强化美国利益。

博尔顿还表示，美国将重新评估对
联合国维和部队在非洲行动的支持。
他表示，今后美国只支持“高效”的维和
行动，将精简甚至终止那些“无法达成
使命”的行动。

美推新非洲战略强调美国优先

吉布提地处非洲之角，是亚非欧市场的重要连结点和“21世纪海上丝绸之

路”的重要节点。近年来，一批中吉合作项目开花结果，为促进中吉经贸合作做出

了重要贡献。图为由中国建筑承建的吉布提多哈雷多功能港口。 新华社发
中吉合作 硕果累累
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中国是世界第二大经济体，经济
和科技等不少领域都位居世界前列。
许多人都羡慕中国的发展成就，但我
对取得这些成就的原因更感兴趣。

经过在中国的学习，我的理解是，
对外开放更像是一个外因，中国人的
勤奋，才是中国奇迹的内在“密码”。

中华民族是一个勤奋的民族。到
中国之前，我看到过帮我们修路架桥
的中国工人，也接触过一些中国的管
理与服务人员，他们的勤奋与负责给
我留下了深刻的印象。来中国后，我
所接触的中国人也都非常勤奋。我们
学校的教员会根据装备的更新与改
进，对我们学习的课程与教材进行调
整和修改。我们有任何不明白的地
方，哪怕占用他们的休息时间去请教，
他们都不会拒绝。

在中国学习期间，我参观过万里
长城，其雄伟让人叹为观止。我还参
观过位于河南林州的“水长城”——红
旗渠。当年，数十万人靠着简陋的工
具，奋战 10个年头，在悬崖峭壁上修
筑了一条壮观的“人工天河”。这让我
觉得，没有什么事情是勤奋的中国人
做不到的。

我还要说的是，中国人的勤奋并
不是简单地重复劳动，而是非常善于
学习新鲜事物、非常善于创新。我在
长春参观了中国空军举办的两次航空
开放活动，注意到了参加飞行表演的
战机的变化，一些先进的战机纷纷亮
相。在不久前的中国航展上，中国最
先进的歼－20和运－20也都参加了
飞行表演，这让我印象非常深刻。

另外我还知道，中国的航天技术
非常先进，中国的航天员实现了太空
行走，探月技术也在不断成熟。2012
年，中国帮助斯里兰卡发射了第一颗
通信卫星。虽然有人说中国在一些方
面借鉴吸收了其他国家的经验，但不
管是借鉴别人的东西，还是在原有基
础上进行创新，都不是凭空可以做到
的，都是要付出艰辛努力的。

中国人的勤奋，我觉得并不是单
纯地为自己，背后还有一种为国家、为
民族工作的使命感。在井冈山八角
楼、在延安杨家岭，我深刻感受到，中
国共产党人时刻都在为国家和民族的
前途命运而奋斗。在那种艰苦的条件
下，没有一种信仰的力量，是根本不可
能坚持下来的，更不用说取得最后的
胜利了。我在参观学校的航空馆时，
也了解到中国空军的发展史。东北老
航校几乎是在一穷二白基础上建立起
来的，但那一批中国军人，克服了许多
困难，“马车拉飞机”“人工推火车”“酒
精代燃油”等做法，对现在的很多人来
说，都是不可思议的。我认为，这里面
还是一种精神在支撑。

现在，中国变得越来越富强，我能
从中国人身上感受到很足的精气神。
中国提出了“两个一百年”的奋斗目标，
提出了实现中华民族伟大复兴的中国
梦，这些都激励着当代中国人为了自己
国家的美好未来而努力工作。因此，我
在中国学习，不仅要学到知识，更要学习
中国人的勤奋，学习中国人的爱国精神。
（作者系空军航空大学学员，本报

记者吕德胜、通讯员张武刚采访整理）

许多人都羡慕中国的发展成就，但我

对取得这些成就的原因更感兴趣—

勤奋是中国奇迹的内在“密码”
■迪 昂（斯里兰卡）

新华社符拉迪沃斯托克12月14

日电 （记者吴刚）俄罗斯空天军无线
电雷达部队司令安德烈·科班 14 日
说，将加强对北极地区空域的监控。

科班 14 日在接受国防部机关报
《红星报》采访时说，无线电雷达部队
在北冰洋中的法兰士约瑟夫地群岛、
新地岛、北地群岛、新西伯利亚群岛、
弗兰格尔岛等地建有基地，进行全天
候 24小时战斗值班，对北极地区空域
的监控能力正逐步提高。

科班表示，俄无线电雷达部队有能
力保证俄边界的安全。2018年以来，
俄军共监测和跟踪3000多架次在俄边
界附近进行侦察活动的外国飞机。

俄罗斯近年来不断强化在北极地
区的军事力量。2014年 12月，俄罗斯
在北方舰队基础上组建北极战略司令
部，负责管辖俄在北极地区部署的所有
部队。此外，俄罗斯还计划全部恢复苏
联在北极地区遗留的13个航空基地。

俄罗斯将加强对
北极地区空域的监控

迎朝霞，踏征程。从乌鲁木齐出发，
驱车 500 多公里，记者来到位于北塔山
腹地的乌拉斯台会谈会晤站。

初冬的北疆大地，空旷而辽阔，会谈
会晤站上空的五星红旗在凛冽寒风中高
高飘扬。

乌拉斯台，历史上就曾是一个古商
道驿站。离会谈会晤站不远的口岸，自
上世纪 90年代对蒙古国开放以来，就搭
上了蓬勃发展的快车，如今已成为丝绸
之路经济带上一颗璀璨的明珠。
“目前，我们担负着中蒙边境 226公

里边防线的边境事务联络保障任务。发
挥好对外交往的桥梁纽带作用，维护好
防区的安宁与稳定，是我们的主责主
业。”会谈会晤站副站长蒋喜亮指着不远
处的边境线说。
“亲戚越走越亲，边防会谈会晤也一

样。双方只要常来往、常沟通，就能不断
加深感情、增进互信。”蒋喜亮说，针对辖
区内点多线长、兵力分散、管控难度较大
的现实，他们不断创新守边护边的方式
方法，向蒙方提出了“合理使用双方执勤
兵力、有重点区分执勤管段”的建议。

按照这一建议，中蒙双方错时巡逻，
互通情报，实现了边境管控全覆盖、无死
角，既节省了人力，又实现了有效管控。为
加大边境重点地区的管控力度，经双方磋
商，还形成了每年轮流邀请对方进行边界
巡查的工作制度。中蒙双方联合执勤过去
为每季一次，今年增加到了每月一次。

去年 5月，在一次紧急会晤时，蒙方
通报发现2名犯罪嫌疑人携带武器弹药，
有经中蒙边境线潜入的可能。获悉情报
后，会谈会晤站立即上报，及时制定周密
的应对措施，确保了边境的安全稳定。
“中蒙双方坚持的‘会谈、会晤、信息

共享’三项制度和‘生活互助、文体联欢、
联合巡查’三项活动，成为联合管控边境
的重要抓手。”蒋喜亮告诉记者，之所以
能成功处置边情，得益于快速反应的信
息共享机制。近年来，双方不断加大沟
通频率，有效化解数十次紧急情况。
“心与心的交流，使中蒙两军官兵的

友谊不断加深。”采访时，会谈会晤站翻译
吉日嘎拉讲述了这样一个故事：2013年 8
月，蒙古国北塔格边防站一名战士在骑摩
托车执勤时不慎摔倒，导致头部受伤，血流

不止。该站没有医生，只能简单包扎。由
于创伤面积过大，止不住血，这名战士生命
危在旦夕。蒙方通过紧急会晤，向我方请
求帮助。收到这一通报后，中方迅速派出
军医汲传波，携带医疗器材和药品，及时对
这名受伤战士进行抢救，为其头部缝合8
针。事后，这名战士激动地说：“中国军人
给了我第二次生命，谢谢兄弟般的中国边
防军人！”据统计，近5年来，会谈会晤站先
后派出军医为蒙方治疗50余人次。
“这个土豆好吃，再来一块，这都是

你们手把手教我们种出来的”，今年 10
月 29日，蒋喜亮到蒙方进行会晤时，吃
上了他们教对方种植出来的土豆。

原来，蒙方官兵在会晤时对中方边
防连队蔬菜种植技术很感兴趣，专门请
中方教他们种菜。为此，中方利用每次
会谈会晤之余，帮助指导对方开垦荒地，
种植蔬菜。如今，蒙方边防站种植的蔬
菜已经有模有样，一名蒙方士兵退役后
还利用学到的技术，开办了一个种植园，
事业越做越兴旺。

人之交，在于心相亲。蒋喜亮动情
地说，“远亲不如近邻”，作为边防军人，
我们一定要从大处着眼，从小事着手，通
过心与心的交流，不断增进两军友谊，互
相取长补短，把两国边防线建成和平之
线、友谊之线。

上图：中蒙边防官兵在联合执勤。

赵顺利摄

乌拉斯台会谈会晤站地处中蒙边境。长期以来，该会谈会晤站与蒙方

边防机构保持定期交流，开展紧密合作，有效地维护了边防的安全稳定—

乌拉斯台:“好邻居”越走越亲
■本报记者 孙兴维 李 蕾

据 新 华 社 东 京 12月 14日 电

（记者姜俏梅）日本政府不顾冲绳县居
民强烈反对，14日起强行向驻日美军
普天间基地计划搬迁地名护市边野古
海域投放沙土，进行填海造地作业。

当天中午，推土车将沙土推入大
海，标志着边野古基地填海造地工程
正式开始。此举招致当地政府和民众
强烈反对。冲绳县知事玉城丹尼当天
说，日本政府想尽快开工造成既成事
实，这种做法只会招致冲绳居民强烈
反弹，点燃他们心中的怒火。

据日本防卫省消息，边野古基地
未来将修建两条飞机跑道和军舰码
头，为此将在该地区填海造地 160 多
公顷。冲绳县政府则表示将不惜动用
一切手段阻止施工继续进行。

日本政府无视冲绳
民意强行填海造地


